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dario” para este gobierno.
Lo importante es que lo
inscriba ahí, porque es el
único disponible.

La generación de la
“educación gratuita
y de calidad” tiene
a los niños chile-
nos sin educa-
ción. El resto es
música. 

El eje de la
reforma que
i m p u l s a r o n
era el comba-
te a la educa-
ción part icular
subvencionada, que

La educación pública se la echa-
ron. Un grupo de jóvenes de élite,
instalados en el Congreso y en el
gobierno de la expresidenta Ba-
chelet, se dedicaron a experi-
mentar con la educación y se la
echaron. Ellos hoy habitan La
Moneda y la realidad les ha explo-
tado en sus narices.

Qué fácil les era la vida mar-
chando con consignas por una
nueva educación pública, fin al lu-
cro, la selección y el copago. Sin
embargo, destruyeron la educa-
ción con sus reformas y hoy les
toca administrar su fracaso. 

A dos semanas de iniciado el
año escolar, tres mil niños no tie-
nen colegio. Es decir, bajo este
gobierno, se está violando un de-
recho humano fundamental: el
derecho a la educación.

La respuesta del ministro Ca-
taldo es fiel reflejo de la incompe-
tencia e indolencia de las actuales

autoridades. Igual como la minis-
tra del Interior dice que “no hay
que actuar con desesperación”
frente al avance del crimen orga-
nizado que tiene a todos los chile-
nos, excepto a ellos, desespera-
dos de verdad, el ministro de
Educación les dice a los padres
que se salven como puedan. Que
tomen las vacantes que haya,
aunque no les guste ese colegio.
Es decir, si una familia quiere sa-
car a su hijo de una escuela donde
sufre bullying, que lo deje ahí,
porque el Estado no le ofrece una
alternativa. Si los padres quieren
un colegio donde los profesores
no vivan en paro, eso es “secun-

tos de su fracasada ideología no
los pagaron ellos. ¿Alguno de los
hijos o nietos de los ministros del
Gobierno o de los parlamentarios
que empujaron la reforma edu-
cacional está sin colegio? ¿Algu-
no está viviendo el drama de esos
padres que aparecen en TV llo-
rando de desesperación porque
no tienen adónde matricular a
sus hijos? Jugaron con la educa-
ción de otros. La de ellos y las de
sus familias nunca estuvo en
riesgo.

El Gobierno, ante la falta de
matrículas, dice que “en un pro-
medio de 500 estudiantes por es-
cuela tendrían que estar creando

300 establecimientos educacio-
nales”. Desafío imposible para el
Estado. Pero, como siempre:
aprueban las reformas con con-
signas y explican sus fracasos con
datos y mea culpa extemporáne-
os. Ojo ahí con “los no datos” de
las propuestas previsionales y tri-
butarias que empujan ahora.

La reforma de la izquierda ha
hecho prácticamente imposible la
creación o ampliación de matrí-
cula de colegios particulares sub-
vencionados. Porque la consigna
era destruirlos. Pero las escuelas
no se crean con relatos, ideologías
ni poesías. 

La expresidenta Bachelet, al
promulgar su reforma, señaló:
“La nueva educación pública es la
única que puede garantizar que la
educación sea un verdadero de-
recho para las personas en cual-
quier localidad y con los mejores
estándares de calidad”. Reviertan
la reforma. Fracasaron. n

ha sido siempre la pre-
ferida por los padres.
Los genios que la dise-
ñaron sostenían que
destruyéndola las fa-

m i l i a s e s ta r í an
obligadas a irse a
la educación es-
tatal. Y como di-
rigir las vidas de
otros es su ma-
yor placer, era
“win win”, co-
mo diría el re-

cordado exmi-
nistro Jackson. 

P e r o , c o m o
siempre, los cos-
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Se la echaron

LA GENERACIÓN DE LA “EDUCACIÓN GRATUITA Y DE CALIDAD” TIENE A LOS NIÑOS
CHILENOS SIN EDUCACIÓN. EL RESTO ES MÚSICA. 

MARCELA CUBILLOS

Zapatillas de lona rojas, cami-
sa afuera, anteojos, pelo desor-
denado. Así aparece, enérgico,
en un estilo ya reconocido para
los vecinos de Huechuraba el al-
calde Carlos Cuadrado Prats
(PPD). 

Saluda sonriendo y dice: “Es-
tamos construyendo un planeta-
rio en la comuna”. Desde la ven-
tana de su oficina se puede ver la
cúpula en ciernes de la nueva
obra municipal. 

Dentro de su oficina, lo prime-
ro que llama la atención son las
fotos de su abuelo, el general
Carlos Prats, quien fue ministro
de Defensa y del Interior de Sal-
vador Allende, asesinado por la
Dina en septiembre de 1974. 

Y también una larga lista de
pequeñas fotos enmarcadas
donde aparecen escritores como
Francisco Coloane, María Luisa
Bombal, Enrique Lihn o Jorge
Luis Borges; músicos como
Wagner, Verdi, Brahms; figuras
políticas como Allende, Ricardo
Lagos, Gladys Marín, Luis Emi-
lio Recabarren. 

El alcalde fue dirigente en sus
años universitarios en Concep-
ción, donde conoció a Sergio
Micco, hoy exdirector del Insti-
tuto Nacional de Derechos Hu-
manos. “Le tengo gran cariño y
respeto”, dice y critica las funas
que ha enfrentado. “Lo conocí
siendo él dirigente estudiantil y
cuando ser dirigente era expo-
ner la vida”.

Cuadrado se tituló de perio-
dista, es máster en Comunica-
ción (U. Autónoma de Barcelo-
na) y va a cumplir 12 años al
mando del municipio. Pero no
podrá repostularse por la nueva
ley de límite a la reelección. 

Crítico del actual tono del de-
bate, cree que la política está per-
diendo “su labor pedagógica”.

Sin pelos en la lengua, esta se-
mana se enfrentó con Techo-
Chile diciendo que “no está ha-
ciendo lo que Chile hoy requie-
re”. Se define “de izquierda” a
secas, pero no tiene problemas
en decir que la mayoría de los
empresarios son “aventureros”
o en alabar alguna medida de un
alcalde opositor.

—Usted se ha mostrado escépti-
co ante la posibilidad de que mi-
litares salgan a las calles para
apoyar labores de seguridad
luego que el alcalde Tomás Vo-
danovic lo solicitara en La Mo-
neda para Maipú. ¿Por qué seña-
ló que es una medida “grandilo-
cuente” y poco efectiva? 

—Cuando uno toma decisio-
nes o hace propuestas, tiene que
pensar en la eficiencia y en el re-
sultado. Hace tiempo, no es solo
Tomás Vodanovic, se dice esto
de sacar a los militares, pero an-
tes y ahora el tema es que todos
sabemos que los militares en es-
te momento solo pueden salir a
la calle si se decreta un estado de
excepción constitucional. Se-
gundo, todos sabemos que los
comandantes en jefe de las Fuer-
zas Armadas, que son los que
más saben, ya señalaron que
participar en el control del orden
público no es su función y puede
haber daños colaterales más gra-
ves. Y tercero, porque existe ya
la discusión al interior del Con-
greso de una ley de infraestruc-
tura crítica que va a permitir le-
galmente poner a efectivos mili-
tares en determinados lugares. 

—¿Es un error entonces solici-
tarlo ahora?

—Sin esta ley de infraestruc-
tura crítica, solo pueden salir
con estado de excepción. En-
tonces, no hay una solución
real al problema con lo que se
está proponiendo o con lo que
se está solicitando. Y, por otro
lado, dar la impresión de que
los problemas se resuelven úni-

camente con una medida muy
fuerte como la salida de los mi-
litares es un engaño a la gente,
porque todos sabemos que
aunque los militares estén en
determinados puntos la delin-
cuencia va a seguir igual. En-
tonces, yo creo que hay que ser
muy prudente al momento de
ofrecer alternativas que la gen-
te puede visualizar como defi-
nitivas a un problema que no
va a concluir solo por la presen-
cia de los militares.

Cuadrado luego hace una
pausa y comenta que en su co-
muna han bajado los delitos de
alta connotación social en un tra-
bajo conjunto con Carabineros,
la PDI y los vecinos. Pero dice
que la seguridad no se mejora
solo con eso. Y agrega que dispo-
nen de buses para los niños que
más faltan a clases, aire acondi-
cionado y módulos dentales en
las escuelas públicas, 42 discipli-
nas deportivas para los vecinos
en sus recintos municipales. 

—Se ha levantado un debate
también respecto de la eventual
responsabilidad de los unifor-
mados si ocurre un incidente. 

—Bueno, ahí tiene otro tema.
Uno tiene que ser respetuoso de
una profesión como la militar si
los comandantes en jefe señalan
que no es su función, que no es-
tán preparados para controlar el
orden público, que pueden suce-
der situaciones complejas. Uno
conoce el comportamiento pasa-
do de Chile, cuando llamó a los
militares a actuar y luego cuán-
tos fueron los civiles que los lla-
maron a actuar y reconocieron lo
sucedido. Por lo tanto, queman a
los militares y luego se lavan las
manos. Es complejo. Porque si
yo llamo en Huechuraba a los
militares y en un incidente mue-
ren cuatro pobladores, ¿quién es
el responsable?, ¿el Ejército de
Chile o quien quiso que salieran
a cumplir una función? 

—¿Por qué cree que el Ejército

podría tener problemas en el te-
ma del orden público? 

—El Ejército no anda con la-
crimógenas, no anda con lumas,
por lo tanto, pasado cierto límite
de distancia, la única protección
que tiene el soldado es disparar,
y además tiene que cuidar el ar-
mamento del que dispone. Si an-
da con armamento de guerra, el
objetivo quizás de algún delin-
cuente es arrebatárselo. 

—En este debate, ¿cómo ve la di-
ferencia que ha mostrado el Pre-
sidente Boric sobre las Fuerzas
Armadas y Carabineros respec-
to de sus dichos y críticas como
diputado, cuando salió a las ca-
lles a increpar a uniformados
cuando se decretó el estado de
excepción duranter el estallido? 

—Lo primero es que yo consi-
dero que quien cambia de opi-
nión está rectificando un error
pasado, y quien detentando el
poder, como puede ser un Presi-
dente, rectifica posición, merece

todo el reconocimiento por
cuanto está pensando lo mejor
para la gente, independiente-
mente del costo que puede signi-
ficar para él que lo acusen de que
cambió de posición. 

—¿Cree que la aprobación de la
ley de infraestructura crítica,
que permitirá a los militares res-
guardar ciertos puntos, podría
traer complicaciones? 

—Yo creo que cuando el Pre-
sidente está proponiendo una
ley de infraestructura crítica, lo
que está haciendo es apoyar la
salida de los militares con los
costos que puede tener, pero
muy acotado, para que el efecto
negativo sea el menor posible.
Por lo tanto, hay una reflexión
en función de los ciudadanos, en
términos de protegerlos, pero
también a veces se requiere para
mantener alguna infraestructu-
ra pública al resguardo de un
ataque extranjero, del narcotrá-
fico o de la delincuencia en la co-
muna. 

—¿El crimen organizado está
desafiando a los Estados? 

—En esta guerra, el Estado no
puede ser derrotado. Estamos
con un Estado dividido enfren-
tando al crimen organizado, y
uno no tiene que ser ingeniero
nuclear para llegar a la conclu-

sión de que quien combate divi-
dido es derrotado. 

—¿Por qué el Estado está dividi-
do? 

—Porque creo que el combate
a la delincuencia común, al nar-
cotráfico y al crimen organizado
se asume desde la trinchera pro-
pia, en lugar de sumar y definir,
al igual como se definen las rela-
ciones internacionales, una polí-
tica de Estado. 

—¿Por qué no se logra eso? 
—Yo creo que el tema es ma-

yor. En Chile no se está reflexio-
nando con base en los intereses
de los ciudadanos. Se está discu-
tiendo en función del “yo creo”,
“yo pienso”, “me parece”, “me
dijeron”. Aquí no se lee mucho,
no se estudia mucho, muchas
veces se votan leyes sin siquiera
haberlas leído y, por lo tanto,
hay una carencia de reflexión
que conduce a resultados equí-
vocos. 

—Usted propuso subdividir co-
munas de alta población para
que haya una mejor administra-
ción en materia de seguridad,
educación o salud, pero fue criti-
cado desde su propio sector.

—Yo creo que nuevamente se
contesta o se oponen al titular.
No buscan consultar cuál es el
motivo por el que yo propongo
esto que tiene cierta lógica. Pri-
mero se desconoce que en Chile
eso es legal y se ha hecho en 11
oportunidades. Desde el 90
hasta ahora, se han creado 11 co-
munas, y en ninguna de ellas
uno puede decir que no era ne-
cesaria. Concón, Hualpén, Chi-
guayante... ¡Huechuraba! Era el
gran Conchalí y se subdividió
en Recoleta, Independencia,
Conchalí y Huechuraba. ¿Te
imaginas yo gobernando esas
cuatro comunas con 600.000
habitantes juntos y en una su-
perficie territorial gigantesca?
Es imposible.

—¿Cuánto afecta para la estrate-
gia de seguridad que el director
de la PDI aparezca involucrado
en un eventual delito de entrega
de información secreta?

—Creo que afecta mucho y de
múltiples formas a la fe pública.
En la lucha del Estado contra el
crimen organizado significa de-
bilitar una estrategia que no pue-
de tener ningún flanco abierto. A
nivel de la PDI, imagino el golpe
que significa esta situación para
los funcionarios subalternos que
ven acusado y procesado a su di-
rector general. Para los ciudada-
nos el daño provocado es la pér-
dida de confianza en las institu-
ciones públicas. Sin embargo,
creo que los ciudadanos valoran
que, pese a la gravedad del hecho
y a la investidura de la autoridad
acusada, sea el propio Estado el
que detecta, actúa y hace público
el problema. Creo que la forma
en que reaccionó el Estado fue
transparente, rápida y efectiva, y
eso permite que el daño causado
sea menor. Incluso, puede refor-
zar la idea de que el Estado tiene
mecanismos de control efectivos
y eficientes en contra de quienes
incumplen la ley, independien-
temente de la investidura que
detenten.

El alcalde de Huechuraba, Carlos Cuadrado Prats: 

“Dar la impresión de que se resuelven
los problemas únicamente con militares
en la calle es un engaño a la gente”

GABRIEL PARDO 

“Uno tiene que ser respetuoso de una profesión como la militar si los comandantes en
jefe señalan que no es su función, que no están preparados para controlar el orden
público”, señala el edil, quien ha sido elegido en tres ocasiones. 

‘‘Si yo llamo en
Huechuraba a los
militares y en un
incidente mueren cuatro
pobladores, ¿quién es el
responsable?, ¿el Ejército
de Chile o quien quiso
que salieran a cumplir
una función?”.

‘‘En Chile no se está
reflexionando con base en
los intereses de los
ciudadanos. Se está
discutiendo en función
del “yo creo”, “yo
pienso”, “me parece”,
“me dijeron”. Aquí no se
lee mucho, no se estudia
mucho”.

‘‘Hay que ser muy
prudente al momento de
ofrecer alternativas que
la gente puede visualizar
como definitivas a un
problema que no va a
concluir solo por la
presencia de los
militares”. 
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